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時代在發展，與過去的愛情片相比，現在的愛
情片注入了新的主題。谷一盈表示：「過去

的愛情片多以追求戀愛自由、婚姻自由為核心，比
如經典的《羅馬假期》，講述公主與平民記者的愛
情，着重突破階層與身份束縛，展現愛情的浪漫與
純粹。再比如迪士尼經典動畫片《美女與野獸》，
表層是貝兒與野獸的愛情故事，深層是真愛能夠打
破外表差距與社會偏見，實現心靈救贖與美好轉
變。」
「而現在的愛情片主題更為多元，除了講述美好

愛情本身，一方面會增添諸多現實議題與熱點話
題，另一方面也會建構非常規範的敘述載體。比如
日本愛情電影《花束般的戀愛》中細緻展現了男女
主角從熱戀到分手的全過程，深入刻畫了兩人因生
活壓力、觀念差異導致的情感變化，讓觀眾看到愛

情中的無奈與掙
扎，引發對愛情
本質的思考。再
比如《星聲夢裏
人》既是愛情電
影，也是歌舞電
影，高飽和色彩
的背後是關於愛
情和夢想的深度
探 討 。 總 的 來
說，過去的愛情
片 更 加 單 一 純
粹，情感關係相
對直白，現在的

愛情片更加複雜立體，情感細膩呈現多元。」

現在愛情片缺乏創意無新鮮感
谷一盈表示要理解現在的愛情片為何難以引起觀
眾共鳴，就必須先明白愛情片到底在什麼方面吸引
觀眾。她說：「一直以來愛情片最打動觀眾的兩個
元素，一個是愛情片能夠勾起觀眾的回憶、一個是
愛情片能夠彌補現實的遺憾。愛情片的根基在於講
述愛情，而愛情作為人人都或多或少擁有過的主要
情感，實際上每個人都是很熟悉的、每個人都是有
發言權的，這一點和科幻片等其他類型有本質區
別。」而現在愛情片常被詬病難以引發觀眾共鳴，
原因歸根結底都可對應到兩個層面，無法令觀眾共
情、無法令觀眾感動。具體包括劇情老套、人物扁
平、人物關係不合理、缺乏獨特性、真實還原度
低、與社會現狀脫軌等，最終造成失去了共鳴的基
礎。
另外，現在的愛情片還存在套路化和同質化問

題。「比如分分合合這一類，像《我是真的討厭異
地戀》《這麼多年》《何以笙簫默》裏都有相似的
情節設定，男女主因誤會或現實因素分開，結尾又
莫名其妙復合，缺乏讓觀眾理解的情感基礎。絕症
虐戀也是老套路，如《比悲傷更悲傷的故事》男女
主一方身患絕症，用這種方式增加愛情的悲劇色
彩。還有校園愛情片中常見的『學霸與學渣』組
合，《最好的我們》等不少影片都採用過，主要情
節多是學渣被學霸吸引，或者學霸被學渣吸引，自
此開啟懵懂愛情，從青春年少糾纏至步入社會，缺

乏創新，讓觀眾產生審美疲勞。」谷一盈解
釋，並不是說這些設定就是錯的或者有問題的，愛
情片的基礎設定其實也就那麼幾種，創作者們採用
相似的人物塑造、人物關係搭建，主要劇情發展也
沒問題，愛情創作範式確實「愈是普遍的愈是大眾
的」。但問題是如何賦予舊內容以新皮囊，如何讓
舊瓶裝新酒，讓「經典」故事煥發「新鮮」生命
力，這才是創作。

當前社會環境不利好拍愛情片
谷一盈認為：「當前電影行業的發展環境對愛情

片的製作和傳播都不太利好。資本導向下，資本更
傾向於投入高回報、大製作的商業片，愛情片因成
本相對較低、回報不穩定，難以獲得充足資金支
持，導致製作受限。像一些小成本愛情片，因資金
不足，在場景搭建、畫面質感上表現欠佳。快節奏
的製作周期也會影響愛情片品質。為快速盈利，不
少愛情片製作倉促，缺乏打磨劇本和精雕細琢影片
的時間，使得故事邏輯不嚴密、人物塑造不豐滿。
宣發模式上，過度依賴明星效應和話題行銷，忽視
影片本身品質。一些愛情片宣傳時過度炒作主演緋
聞、熱點話題等，影片內容卻空洞無物，觀眾觀影
後失望，口碑崩塌，影響後續愛情片的市場信任
度。」
而且目前觀眾需求日益多元，不再滿足於單一的

愛情故事，對影片的深度和創新性要求更高。「火
爆——大量——疲憊——減少」已經形成了某種閉
環，在這個閉環裏，雖然偶有湧現佳作，但仍會加
速觀眾對該類型的固有期待。在這種情況下，唯有
拍出好的愛情片，才是真的破局之道。谷一盈表
示：「在愛情片中進行多方面創新，我認為可以從
這幾個思路入手，一是主題表達，找到更契合當下
電影觀眾的主題表達，以促進其情感共鳴。二是故
事載體，找到更新鮮、更有趣、更特別的劇情設定
來承載你的故事。三是視聽呈現，要麼把經典常規
做到極致、要麼把另闢蹊徑做到極致。」
谷一盈進而舉出了幾個例子。「比如當年一炮而

紅的《夏洛特煩惱》，探討的是愛情裏老套的『硃
砂痣與蚊子血』選題，但通過穿越形式，利用錯位
原理，用高濃度喜劇承載了主題表達，不會有說教
感，讓觀眾眼前一亮。還有日本導演濱口龍介執導
的《偶然與想像》，電影中第一個故事『魔法』，
講述的是女主人公聽說閨蜜的新男友竟然是自己的
前男友時，決定去和前男友進行一番交涉。時間空
間十分局限，大量台詞和細微表情即有效呈現了少
女心思最細膩、最複雜、最多變的部分，酸澀懵懂
正是愛情密語。再提起音樂元素的愛情電影，大家
總能想到《星聲夢裏人》，其實《一切從音樂再開
始》也很溫暖治癒，借音樂夢想展現女主角和男友
的愛情故事，最終成長釋懷。」
「歸根到底，創作永遠是具體問題具體分析，創

作者的主題表達、故事載體、視聽呈現都要符合創作
者與筆下人物的真實狀態，最終達成錦上添花的效
果，而非本末倒置的干預。我認為一部好的愛情片，
情感表達要真實細膩，能讓觀眾感同身受，觀眾應該
能夠浸潤觀影的全過程，觀影之前有相對應的期待，
觀影過程中有充分的共情和感動，觀影結束之後情緒
價值拉滿，那就值回票價，不虛此行了。」
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之所以會發生這樣的變化，是因為現實生活中，愛情觀念與生活經歷的變化
對觀眾觀看愛情片影響頗大。谷一盈說：「如今人們的婚姻觀、愛情觀更加多
元，不再將愛情視為生活的唯一重心，婚姻也不再是愛情的必然歸宿。帶着新
觀念去觀影，自然對電影會有新要求，舊設定肯定難以滿足觀眾。就像《花束
般的戀愛》，主角因生活理念差異和平分手，這種更貼近現實的愛情走向，與
傳統愛情片大團圓結局不同，卻更能引發當代觀眾共鳴。當下的快節奏生活讓
人們更注重個人發展，對愛情有了更理性的認知，不再輕易相信愛情童話。曾
經經典的『灰姑娘與王子』式人物設定，如今看來過於虛幻，難以觸動觀眾。
觀眾渴望在愛情片中看到真實、複雜的情感，而非脫離現實的理想化愛情。但
我並不認為這能夠得出觀眾愈發不相信愛情的結論，只是在愛情片中相信作者
塑造的愛情更難了。」
在這種環境下，觀眾對愛情片提出了新的要求，愛情片創作也面臨諸多挑

戰。谷一盈認為，如今愛情片的最大挑戰在於要「與時俱進」。「愛情觀、人
物設定、人物關係、熱點話題等方面都需要同步配套的與時俱進。最重要的應
是情緒價值層面的與時俱進。情緒價值一詞在近兩年被廣泛提及，現實社會的
不易讓觀眾需要從方方面面獲得情緒價值。電影作為第七藝術，必然不能缺乏
該功能。市場需求不斷變化，觀眾不再滿足於簡單的愛情故事，對影片的深
度、創新性和現實意義有了更高要求。愛情片特別明顯的一個市場特徵是，某
類型火爆，則立刻有大量同類型影片湧現，隨着觀眾審美疲勞，這類影片熱度
逐漸下降。觀眾口味愈發難以捉摸，審美水準不斷提升，對影片品質更加挑
剔。若愛情片仍沿用老套路，不能與時俱進，則很難滿足觀眾日益增長的審美
需求。要創作有新看點的愛情片，同時提供充分的情緒價值。」

汪海林受訪時表示，愛情片除了核心的劇本問題外，
還有重要的一點是導演必須會拍感情戲。「感情戲很難
拍，尤其是那種細膩的感覺，導演要有自己情感方面的
積累，以及對感情的不同形態的表達，還要有自己的獨
創性。」另外演員也要會演感情戲。「一些好的愛情
片，男女主角在拍完後就陷入了愛河，比如山口百惠和
三浦友和，說明愛情片必須要把情感投入進去才行。所
以說表演最重要的東西不是技巧，而是情感的投入。」
汪海林提到，好的愛情片還要有對生活的智慧和思
考。「不要假大空，要與故事的社會背景和時代背景相融合，在愛情主題之外
必須有一些副主題，這個副主題能體現出創作者對社會、人生的思考。比如岩
井俊二導演的《情書》，裏面就體現出導演對生命的一種態度，不是就愛情講
愛情，而是對死亡進行了深度的思考。」
現在很多大IP改編成的愛情劇收視率都不佳，汪海林提到︰「因為虛構的感

情很難寫，不如真實情感更動人。網絡文學對於作者的虛構能力、文學能力要
求很高。」有時他寧願在網絡上看講自己真實經歷的短文，更加打動人心。
汪海林還提到，對愛情片來說，選角也至關重要，現在叫做演員之間的CP
感。CP感是演員之間的氣氛，有的演員站在一起，觀眾就會浮想聯翩。但有
的演員站在一起哪怕是親親抱抱，觀眾對他們之間也沒有任何想像。「我之前
看過一個採訪，是美國一個觀眾，那觀眾說如果是湯告魯斯和金美倫戴雅絲單
獨主演的影片，他都可能會看。但如果是兩個人聯袂主演的影片，他百分之百
不看，因為這兩個演員沒有CP感，看起來不和諧，觀眾對他倆在一起沒感
覺。而正面的例子則是《北京遇上西雅圖》，觀眾覺得吳秀波跟湯唯特別配
搭，所以當時票房也特別好。」
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愛情片對導演積累演員演技要求高
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